



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

Junta de Coordinación Política
"2021, Año de la Independencia y la Grandeza de México"

**Acta de la reunión de la Junta de Coordinación Política
LXV Legislatura**

20 de octubre de 2021

Siendo las 13:30 horas, con la presencia del Dip. Rubén Ignacio Moreira Valdez, Presidente y Coordinador del GPPRI; del Dip. Sergio Gutiérrez Luna, Presidente de la Mesa Directiva; del Dip. Moisés Ignacio Mier Velazco, Coordinador del GPMORENA; del Dip. Jorge Romero Herrera, Coordinador del GPPAN; del Dip. Carlos Alberto Puente Salas, Coordinador del GPPVEM, del Dip. Jorge Álvarez Máynez, Coordinador del GP Movimiento Ciudadano y del Dip. Luis Espinosa Cházaro, Coordinador del GPPRD; así como de las y los diputados Aleida Alavez Ruiz y Leonel Godoy Rangel, del GPMORENA; José Elías Lixa Abimerhi y Armando Tejeda Cid, del GPPAN; Blanca María Alcalá Ruiz y Marco Antonio Mendoza Bustamante, del GPPRI; José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del GPPT y Elizabeth Pérez Valdez, del GPPRD; y del Lic. Juan Carlos Cummings García, Secretario de Servicios Administrativos y Financieros; del Lic. Hugo Christian Rosas de León, Secretario de Servicios Parlamentarios; del Lic. Jorge Torres Castillo, Contralor Interno; del Lic. Luis Genaro Vásquez Rodríguez, Director General de Asuntos Jurídicos; del Lic. Sandino Luna Almeida, Secretario Técnico de la Mesa Directiva y del Mtro. José Omar Sánchez Molina, Secretario Ejecutivo, dio inicio la reunión.

En primera instancia, se dio la bienvenida al Dip. Sergio Gutiérrez Luna, Presidente de la Mesa Directiva.

1. Se dio lectura al orden del día de la reunión y fue aprobado.
2. Revisión del desarrollo de las sesiones de esta semana para continuar con la discusión y aprobación de los dictámenes de la Comisión de Hacienda y Crédito Público correspondientes a la Miscelánea Fiscal, Ley Federal de Derechos y Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2022.

La Secretaría de Servicios Parlamentarios informó que se concluyó con la discusión en lo particular de los artículos reservados de la Ley del Impuesto Sobre la Renta, quedando aún pendientes sus disposiciones transitorias. Así también, informó que por lo que hace a la Ley del Impuesto al Valor Agregado, la Ley del Impuesto sobre Producción y Servicios, la Ley Federal del Impuesto sobre Automóviles Nuevos, del Código Fiscal de la Federación y otros ordenamientos, se encuentran pendientes de abordar ciento trece reservas de los diversos Grupos Parlamentarios.



Por otro lado, señaló que, al momento, han sido recibidas 26 reservas de la Ley Federal de Derechos y 59 reservas de la Ley de Ingresos de la Federación, de los Grupos Parlamentarios del PAN y de Movimiento Ciudadano.

Al respecto se vertieron diversos comentarios y por petición de los integrantes de este órgano de gobierno, quedaron plasmados en sus términos, conforme los consigna el extracto de versión estenográfica de esta reunión, a saber:

"El diputado Jorge Álvarez Máynez: Sí. Simplemente comunicarle nosotros a la Junta de Coordinación Política. Bien, es respetable la estrategia parlamentaria de cada grupo, como lo manifestábamos ayer. Nosotros ni hemos registrado más ni hemos bajado. Ni registramos a un orador que no tenga tema reservando el artículo 1 o el 2. De hecho, nuestro primer orador se tardó varias horas en subir a tribuna, porque el primer artículo que reservamos era el famoso 151 y no registramos antes con la idea de subir después y dobletear. No generamos esa estrategia. Nos interesa aquí tener una discusión exhaustiva, seria, de los temas.

Tampoco inflada artificialmente, creo que eso es una cosa que a la larga como Poder Legislativo desgasta, el poder en las democracias es rotativo y todos tenemos la aspiración de gobernar.

Creo que las reglas que uno se dé son las reglas que uno esperaría tener en cualquiera de las dos condiciones. Movimiento Ciudadano va a seguir en esa estrategia.

Y respetamos los acuerdos a lo que lleguen los grupos mayoritarios, y si le bajan a tres minutos, le bajamos a tres minutos. Pero, no vamos a inflar una estrategia artificial para retrasar algo que, además, es nuestra obligación, es una obligación además colectiva tener una Ley de Ingresos y un paquete económico en diferentes fechas del calendario parlamentario.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: Diputadas, diputados. Diputado Leonel Godoy, adelante.

El diputado Leonel Godoy Rangel: Buenas tardes a todas, a todos. Bueno, ayer habíamos comentado de compactar. Acordamos también lo de los tres minutos, que se resolvió bien. Pero nos falta el tema de la posibilidad de compactar, porque de lo que dices, diputado Máynez, del 151, yo no sé realmente, acá los



asesores han de saber o Hugo, cuántas reservas hubo sobre el 151. Yo creo que el 80 por ciento de las de ayer.

La idea sería, de que cada grupo parlamentario se hiciera cargo de cómo resolver eso en su grupo, porque ayer, francamente los discursos eran casi los mismos. Yo al menos así los vi, pero puedo estar equivocado en mi percepción.

Entonces eso podría facilitar el compactar. Cómo compactar, que fue el tema que no acordamos bien ayer, que yo creo que eso debería de ser parte del debate, porque esto de las seis horas, y seguramente de lo demás serán mínimo –que yo creo que no– si van 85, que nos dice Hugo, y faltan cinco grupos parlamentarios y más en la Ley de Ingresos, yo creo que vamos a rondar en más de 200 participaciones.

Entonces como que el objetivo de hacer el receso y tener esta reunión de la Jucopo era para ordenar, para poner nuevas reglas, entre otras, también, está todavía no puede ser declarada diferente a la semipresencial, porque estamos en la misma sesión, ¿verdad, presidente? Pero la siguiente sesión, que no sé cuándo sea, deberíamos de valorar que sea ya presencial, para evitar estas interpretaciones que cada quien tenemos del Reglamento, que a algunos les molesta que Nacho les diga reglamentillo.

Entonces, como que nos falta eso, porque si no, entonces, el receso no sirvió de nada si vamos a regresar más o menos en las mismas condiciones, porque los tres y cinco minutos no resuelven de fondo el problema, en mi opinión. Esos serían mis comentarios, secretario.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Muy bien. Diputado Fernández Noroña, adelante.*

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: *Yo me acordé de mis épocas del PRD hace rato, porque nos citaron a la una y media y luego se reunieron, es legítimo, tres compañeros, el Presidente de la Junta de Coordinación, Ignacio Mier y el compañero Jorge, de Acción Nacional, y por lo menos supuse que la maltratada de estarlos esperando es porque nos iban a hacer una propuesta, y yo me aviento por la ventana, al abrirse así, estos, sin ningún planteamiento, porque entonces, pues reúnanse, reúnanse antes de la hora de la reunión, cabrones, pues ni siquiera le avanzamos. O sea, pues sí, francamente, pues sí cabrón, ¿no?*



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

Junta de Coordinación Política
"2021, Año de la Independencia y la Grandeza de México"

Entonces, yo les planteo tres cosas puntuales. Primero, aglutinemos para ya sacar este primer dictamen. Y en el segundo y el tercero, bueno lo hago a título personal, pues los dos aquí comentábamos –Cházaro y yo– pues que pueden ser dos rondas de diez minutos, por fracción parlamentaria. Dos rondas sobre el segundo dictamen, dos rondas sobre el tercero, de diez minutos, se acabó el asunto. Ahí vamos a decir lo mismo en los diez minutos o en las horas y horas y horas que debatamos.

Y como se ha comentado, el resultado de la votación, tengo la ligera sospecha que no va a modificarse. ¿no? Entonces, se acordó lunes, martes y miércoles para no maltratarnos y nos hemos maltratado, no me refiero al debate, que ese puede ser todo lo duro que se refiera, sino las desveladas innecesarias y toda esta repetición, pues un poco sin sentido.

Entonces yo propongo, que sobre las reservas que hay en el primer paquete, pues si hay varios sobre un artículo y cada partido pues abre uno, por mucho dos, para agilizar, no solo se reduzca el tiempo. Y, sobre el segundo y tercer dictamen, que nos vayamos con esta propuesta.

Y, cierro, sobre la reunión presencial. Yo les pido, yo les pido que no seamos irresponsables en el tema de la preocupación de la salud de todo mundo. O sea que esté en semáforo verde la capital del país, pues no significa nada, de modificación del problema que hay. O sea, nosotros tenemos un contagiado en la fracción del PT ya confirmado, ustedes dos, lo comentamos fuera de la reunión, pues viene de todo el país, hombre, los niveles de convivencia son muy intensos, demasiada gente, demasiado tiempo, pues estamos en una lotería, hombre. Y la decisión de las sesiones semipresenciales, pues han sido buscando evitar en lo posible que proliferen los contagios.

Pues debemos mantener la presencia máxima de 128 legisladores en el salón de plenos y seguir con las sesiones semipresenciales hasta que salgamos de esta monserga de enfermedad, o hasta que por lo menos haya mejores condiciones. Yo creo que sería una irresponsabilidad plantear mañana sesión plenaria y vámonos a sesiones plenarias, creo que va a haber un contagiadero, luego no digan que no hubo quien lo avisará, y miren quien se los avisa.



El diputado José Elías Lixa Abimerhi: Buenas tardes a todas y todos. Miren, a ver, de parte del PAN nos comprometemos a tener la voluntad de hacer lo posible para procesar la eficiencia. No podemos nosotros, en este momento asegurar, quiénes, cómo y cuántos. Este será un mensaje que transmitiremos, pero también lo tenemos que decir, si alguna diputada o diputado quiere permanecer con su reserva, le vamos a respetar el derecho de poder hacerlo. Eso sí, con el compromiso de nuestra parte de procesar la eficacia y la compactación en la medida de lo posible y con el límite antes mencionado. En cuanto a la convocatoria de... Perdón.

El diputado Jorge Romero Herrera: Y de acuerdo con los tres minutos.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi: Ah sí. Estamos de acuerdo con los tiempos. Eso ya ha quedado claro desde ayer. Y en cuanto a la convocatoria presencial, nosotros estamos de acuerdo. Creo que tenemos que aprovechar el momento del semáforo verde para reoxigenar lo que estamos haciendo, incluso para, en su caso, evaluar el Reglamento que tenemos para futuras ocasiones. Gracias.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: Diputado, diputado Ignacio Mier. Adelante.

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: Gracias, Omar. Miren, siempre iniciando la legislatura y los que tienen experiencia ya en esto, tanto los que han sido diputados, como los que han sido funcionarios. Y yo sé que acá hay, al menos los secretarios técnicos y el secretario de Asuntos Parlamentarios han conocido más de 10 legislaturas ¿no? Entonces lo sabemos y todos los que hemos participado, Gerardo.

Sabemos que el paquete económico, independientemente de quien gobierne genera eso. Una era de confrontación de dos visiones, como ningún otro dictamen, quizás las constitucionales también nos lleven a escenarios como este y por más buenos propósitos que se hagan siempre termina siendo la Junta de Coordinación Política el espacio para dirimir, eso ha sido siempre. Zafarranchos hubo también al inicio de la anterior legislatura y por el mismo motivo.

¿Y dónde se solucionó? En la Junta de Coordinación Política, porque es para eso, sino pues le dejamos toda la chamba al presidente de la Mesa Directiva y



nosotros nos evitamos, incluso que mi aliado amigo cuasi hermano Gerardo me diga que chingados hacíamos allá. Perdón, eso de chingados no hay que incluirlo. Pero como soy nachillo, como el reglamentillo, entonces... Es que así se llama, ¿o no abogado? Ahí está, eso es, así se llama.

Bueno, entonces yo creo que hay que celebrar que la Junta esté haciendo su chamba, está bien. Cada quien tiene una estrategia política, una narrativa, porque cada quien representa a visiones y posiciones distintas, políticas de forma e ideológicas de fondo y las expresamos como se tiene que expresar.

Y al interior de cada grupo parlamentario también hay emociones, temperamentos diversos, máxime en el primer año en el que nos estamos conociendo al interior de los propios grupos y no es sencillo. Este esfuerzo que tiene que hacer cada coordinador, pues es un tema que me lleva a lo que comentaba bien Lixa. Ellos van a hacer lo posible, pero en función.

Por parte de nosotros, de Morena, hemos retirado prácticamente todo y es lógico, porque estamos en la posición de defender el dictamen. Una verdad de Perogrullo. Tenemos que hacerlo nosotros y los otros tienen que combatirlo. Pero yo creo que toda la narrativa expresada el día de ayer, en lo individual y como grupo fue señalada y eso llevó a que se fueran incrementado los ánimos y utilizamos, hay que decirlo políticamente, el reglamentillo fue un pretexto para meternos en el debate político.

Y si no hubiera sido el reglamentillo, hubiera sido el Reglamento, porque también lo fue en el pasado el Reglamento ¿no? Y los que estamos acá y que compartimos eso lo sabemos. Entonces, yo diría que, para concretar, dos cosas. Nosotros vamos a seguir en la misma posición, no vamos a incluir, salvo que nos toque una reserva. Vamos a dar las facilidades porque nos interesa sacarlo.

Hay un compromiso que no es de Morena, que es de la Cámara de Diputados, que tiene que ver con la sesión solemne y las letras de oro mañana. Hay que valorar cada quien cómo queremos llegar mañana a la sesión. Y, en su caso, que la Mesa Directiva que tiene la representación legal de la Cámara, defina frente a la Marina cuál fue el papel que asume la Cámara, si habrá o no habrá, o a qué hora será y en qué condiciones será.

Por parte nuestra haremos todo lo posible por dos cosas: facilitar el debate. Segundo, como diría un maestro de Blanca Alcalá y mío, vamos a ir al Oxxo a



comprar unas bolsas de hielo para ponérselas en la cabeza, para que se enfrien algunos compañeros nuestros. Y...

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Subsidiadas por el Estado mexicano.*

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: *... No. Es otro maestro. Antes de que...*

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: *¿Es otro?*

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: *Bueno. El otro tema, que lo señalé y que ya acá dimos las diferentes posiciones... Y yo diría que ese lo reserváramos para el día lunes, si lo autoriza el presidente de la Junta, el tema de si se hace una revisión profunda del reglamentillo para la contingencia, y regresamos y valoremos.*

En principio, yo lo digo, hago mía la reflexión de Gerardo Noroña. Lo digo por la responsabilidad que tengo frente al grupo, como coordinador del grupo. Y hay decisiones que no pueden ser colegiadas al interior del grupo, se tienen que tomar decisiones. Y mi decisión en este momento sería por los tres compañeros, y dos ya que están en una situación delicada, que no deberíamos... Y no fueron contagiados acá, por cierto. Y no es de un solo estado. Entonces yo diría que eso merece otra... que lo pensemos, que se nos quede la mosca en la oreja, que tengamos de aquí al lunes para procesar y valorar la conveniencia de que regresemos a las sesiones presenciales o continuar con el reglamentillo, revisado, o incluso sacar un híbrido de ambos. Es cuanto, mi querido presidente de la Junta.

El presidente diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Sí, Carlos.*

El diputado Carlos Alberto Puente Salas: *Muchas gracias, presidente. Simplemente para manifestar, a nombre de nuestro Grupo Parlamentario del Verde, toda la disposición pues para poder desahogar de la mejor manera el compromiso que tenemos, y la obligación como Cámara de Diputados, en trabajar esta Ley de Ingresos. Número uno.*

Número dos. Sobre el tema de las sesiones presenciales o no, nosotros sí lo dejamos muy claro. Nuestra decisión es que continuemos con las semipresenciales. Entendiendo algo. La referencia, para nosotros al menos, en



nuestra interpretación, la referencia del semáforo va por entidad federativa, incluso en algunos lugares por municipio. Y hay que entender que la Cámara de los Diputados, a nuestro parecer, no tiene nada que ver que esté en la Ciudad de México. Tiene que ver, y entendemos, de que aquí confluyen compañeras y compañeros de toda la República Mexicana. Y que eso lo hace... y debería tener un tratamiento distinto, diferente.

Hablar de que algunos compañeros están ahorita en una situación delicada es real. Y delicada es que cuando estás intubado, pues es que sí tu vida está en peligro. Y la realidad es que aquí, como lo dijo Gerardo Fernández Noroña, y lo destaco, y fíjense quién lo dice, es una lotería. Y una lotería en la que hace algunos meses un compañero que estaba sentado aquí a la mesa pues simplemente ya no comparte con nosotros en esta vida.

Sí, creo que sí debemos ser responsables por todos, no solo por las diputadas y los diputados, sino por toda la gente que viene y coincidimos aquí. Creo que debemos poner manos a la obra y de hacer uso y ejercicio de la política para construir los acuerdos, con claridad, no a la interpretación, con claridad. Que a todos nos quede muy claro el entendimiento de qué es lo que nos estamos dando como orden para desahogar nuestro trabajo. Si lo vamos a hacer, ser muy claros en los mínimos, en los máximos. No tenemos esa interpretación. Y dejarlo pues como estaba en la pasada. Creo que ya hemos avanzado en lo que va de esta legislatura. Las compañeras y los compañeros ya han ido pasando esas ganas de llegar, ese ánimo de estar todos presentes. Y que sí debemos de actuar no solo en razón al deseo, sino un poquito más a la conciencia del momento que enfrentamos y vivimos, no como país sino como planeta. Muchas gracias.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Presidente.*

El presidente diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Gracias. Dos cosas rápido. La primera. Lo del tema de la asistencia. Yo lo dejaría para que lo valoráramos todos y que lo consultáramos con los grupos. Nosotros perdimos al coordinador la vez anterior y ese contagio sí fue acá. Es evidente que fue acá, porque hubo varios compañeros que... e Ismael. Ellos estuvieron juntos, eso es lo que se supone. Y estuvo a punto de perder la vida también Ismael. Entonces creo que hay que valorarlo. Yo sé que ahorita tenemos varios compañeros con problema. Yo lo dejaría para el lunes.*

El otro es la Junta de Coordinación Política. No es la Junta de Coordinación técnica. Aunque tenemos temas técnicos que hay que respetar, eso es evidente.



Pero es para lograr acuerdos políticos que nos permitan transitar. Mañana tenemos una ceremonia que es importante, que se planeó con dos meses de anticipación... Se fijó este día. Nos convocamos lunes, martes, miércoles, sabedores de que todas las votaciones anteriores libraban ese tiempo. Para mañana, jueves, no es una sesión solemne como muchas que puede haber. Soy respetuoso de las que ha habido. Es una sesión que trae además las letras doradas en el Muro de Honor. Que ahí van a estar pues mientras esta nación sea nación. Entonces creo que los invitados, que son una instancia del Estado mexicano, pues merecen el respeto.

El PRI no ha registrado, secretario, hasta donde dice usted, no han registrado las reservas. Lo de menos sería decir: oiga, pues yo traigo 200 y a ver qué día terminamos. Pero esta es una Junta de Coordinación Política, no se imponen acuerdos políticos, cada quien tiene sus márgenes. Nosotros en el partido haremos un ejercicio para compactar, propio del interés que tenemos para que los trabajos fluyan.

Creo que es bueno lo de los tres minutos, no puedo decir, pero si ustedes multiplican al final del día la disminución en tiempo es mínima. Creo que si queremos salir para mañana tenemos que hacer un ejercicio de compactar. Y, lo digo con todo respeto para el presidente de la Mesa, un ejercicio de entrar al tema del debate en todo caso, del debate, de la parte sustantiva. Uno de los adjetivos que luego resultan allá y que pueden terminar.

Obviamente, a nadie puede limitarse cada quien tiene derecho de decir lo que quiera hacer en la Cámara, pero la Junta de Coordinación Política es para orientar los trabajos. Si no, sería un tema de la Mesa Directiva o, como era antes, de la Gran Comisión. La Gran Comisión resolvía todo lo que había.

El hecho de que tengamos Junta de Coordinación Política es porque no hay un partido que domine todo, por lo tanto, requiere el acuerdo de todos nosotros.

Yo hago votos porque terminemos en el tiempo correspondiente. El PRI ha visto que en la sociedad ya se fijaron los mensajes que eran importantes para todos, con el respeto que tenemos a nuestros electores cada quien y con nuestra estrategia política.

Entonces, nosotros ya decidimos dar la fluidez que nosotros consideramos para mandar también el mensaje político de civilidad que nosotros creemos. Nosotros



ayer valoramos que el mensaje de estarnos agarrando a golpes no es el mejor. Esa es una decisión de nosotros y muy respetable para todos los demás.

Entonces, compañeros coordinadores, la propuesta de nosotros, de nosotros, es empezar a compactar para que sí baje el tiempo. No veo yo, o veo con simpatía lo que dice Gerardo, en algún momento ampliar el tiempo de participación, 15 minutos y ahí vayan todos los posicionamientos. O no, ¿verdad? Pero el PRI va a hacer ese ejercicio de compactar, que es el único que disminuye el tiempo. Lo demás no va a disminuir.

No vamos a bajar las reservas, eso que quede claro. Sencillamente en esa intervención las vamos a hacer mención, y si la mayoría dice que no está bien, pues no está bien y ya posicionaremos nosotros de otra manera. No sé si haya algún otro comentario. Y que dejemos abierta la posibilidad de reunirnos, no sé, 6, 7 de la tarde para ver el desarrollo de todo.

El secretario técnico José Omar Sánchez Molina: *Bien. Diputado Fernández Noroña.*

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: *Yo francamente ayer era de la idea de que nos siguiéramos hasta terminar el primer dictamen. A las 6 de la mañana paramos con la idea de que hoy aquí íbamos a resolver algo y no estamos resolviendo nada.*

Entonces, yo diría que, en el ánimo de la intervención que hace el compañero presidente de la Junta de Coordinación, Rubén Moreira, acordemos por lo menos para el segundo y tercer dictamen dos rondas de diez minutos. Es un tiempo más que suficiente para decir todo lo que se quiera decir sobre esos dos temas.

Y en este otro ahí estamos empantanados y lo sacamos con la mayor voluntad posible, si existe. Si no, con el tiempo que se requiera. Porque si no, a las 7 otra vez vamos a repetir la misma y vamos a decir: No, pues fíjense que en el PT no se dejan. Ya ven cómo son, no quieren. ¿Qué le vamos a hacer? Y seguimos echando la pelota para adelante.

La verdad es que no creo correcto que nos presionemos. Hay que sacar lo de la Marina, punto. Ni modo que no lo vayamos a sacar. Entonces, vamos a hacer un ridículo más o menos mayor, porque vamos a inventar un reloj parlamentario que no solo se detiene, sino que además salta en el tiempo y regresa.



Entonces, francamente no tiene sentido, hombre. No, nos ayuda a nadie. No nos ayuda a nadie. A nadie ¿eh? O sea, a nadie. Nos vamos a ver ridículos todas y todos de manera colectiva.

Entonces, yo les plantearía que hagamos ese esfuerzo antes de levantar la sesión. Que, por lo menos, acordemos para el segundo y tercer dictamen ese formato y que con esta experiencia nos sentemos para ver lo del Presupuesto con más días. Tres no alcanzó, ya está claro. Los días que sean necesarios, la discusión que hay que hacer y vámonos.

El secretario técnico José Omar Sánchez Molina: Adelante diputada ...

La diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz: Muchas gracias, Omar. Con tu venia. Sin duda, creo que aquí se ha señalado la importancia de poder compactar alguna de las cosas según lo defina cada uno de los grupos parlamentarios. Pero creo que el compromiso que sí podría salir también de esta mesa es todo lo que tiene que ver con las solicitudes de ilustración o lo que en un momento dado se señala como moción de orden y que al final del día es lo que ha provocado muchos de los desarreglos a la hora de la conducción del debate. Si hay un compromiso en ese sentido, creo que podríamos avanzar de manera afortunada.

El secretario técnico José Omar Sánchez Molina: Diputado Álvarez Máynez.

El diputado Jorge Álvarez Máynez: Miren, nosotros comentábamos ayer que la política es de ida y vuelta. Está bien lo que señala el diputado Noroña, está en su derecho. Yo le pediría un poquito de congruencia. Ayer el desajuste empezó con ustedes, diputado. El primero que se extendió media hora... Yo ni siquiera registré ninguna reserva de ninguna de las leyes.

Ahora, si se hace la polémica, si vamos a un escenario de debate, pues vamos. Pero ustedes, me preguntan los de mi grupo y mis aliados, se echan ahí 40 minutos y luego quieren llamar a la gobernabilidad. Una coalición gobernante que exija a la oposición que tenga un comportamiento, yo creo que también debe predicar con el ejemplo.

Estas mociones en las que se hacen alusiones personales entre compañeros del propio grupo parlamentario, se hace una generación. Vienen muchas de la coalición gobernante y mucho del tema de ayer se dio también a partir de temas de la coalición gobernante.



Yo lo he dicho aquí, nosotros de hecho en lo que tiene que ver con el segundo y tercer dictamen tenemos 7 reservas inscritas. Son 21 minutos, son 2 de 10, 20 minutos, no vamos a aumentar más ni menos, ni vamos a generar una estrategia distinta, no creemos en esos caminos, pero también vamos respetando a los compañeros y poniéndole congruencia.

El día que diga, yo me comprometo a bajarle tanto y vamos a generar, pero tenemos esa actitud de gobernabilidad aquí y nos quejamos de que no nos incluyan en la mesa nada más cuando no nos toca a nosotros. Nosotros hemos estado así en todas, en las comisiones y sin oficinas en las comisiones y en las curules que decían, y así es. Cuando uno decide estar fuera de los bloques de gobierno pues también acepta las consecuencias y lo asume, pero este doble discurso yo creo que sí, de hecho, nos quita tiempo, ya nos hubiéramos ido al pleno a darle y no genera un acuerdo de gobernabilidad. Si queremos un acuerdo pues también el compromiso es el que uno pone por delante y ayer, el inicio de este tipo de participaciones, los agravios, empezaron de la coalición gobernante.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Diputado Fernández Noroña y después está registrado el diputado Leonel Godoy y el presidente, también.*

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: *Miren, yo creo que vale la pena que nos tratemos con respeto, yo te he respetado y te exijo lo propio, porque faltas a la verdad de manera muy ligera. Primero, yo no rehúyo el debate, no tengo ningún temor. Pues pueden debatir el tiempo, las horas, los temas que deseen, lo estoy esperando todo el tiempo y tendrán su respuesta puntual, como la han tenido y yo no soy cobarde, yo no aludo a la gente sin decir su nombre, no soy ningún cobarde, no hago esas maniobritas chafas, yo le digo, eh, para que tenga oportunidad de responder.*

Segundo, quienes usaron el mayoriteo fue la oposición. No son mayoría y usaron el mayoriteo para meter a discusión un tema que no hubiera entrado y que fue el que calentó en serio todo el debate. Tu hablaste mucho más tiempo que yo, pero mucho más. En una práctica parlamentaria que es legítima, si alguien pregunta, o sea, que reclames aquí las cosas que utilizan permanentemente y demás, fue la oposición la que planteó inclusive que debatamos las cosas de fondo en la propuesta que yo estoy haciendo y que además aquí con Espinosa Cházaro comentamos, en un ánimo de centrar los temas.



Cincuenta intervenciones, no creo que hayan sido 30, 50 intervenciones repitiendo lo mismo. Ahí está, ahí está. Repitiendo lo mismo, absurdo ridículo, bueno, si creen que eso les renta, está bien, pero lo que a mí me irrita es que nosotros sigamos demostrando voluntad, no porque tengamos que sacar el dictamen, pues claro que lo vamos a sacar, con o sin ustedes lo vamos a sacar, con todos los obstáculos que pongan los vamos a sacar, eso es evidente, sino lo que yo planteo es que interrumpimos a las 6 en otro ánimo, igual que la reunión que tuvimos previo a que volviera a casi a llegar a los golpes.

Entonces yo pregunto lo mismo que Nacho, pues qué sentido tienen estas reuniones, pues no las tengamos, dejamos que la Mesa Directiva conduzca, pues en las condiciones que tienen con el Reglamento y con las normas, porque parece que no hay ninguna voluntad del más mínimo acuerdo político. Pues yo no estoy negando su derecho a debate a nadie ni estoy siendo inconsecuente en ningún sentido, o sea, yo estoy planteando de buena fe las cosas, pero pues háganle como quieran, ahí nos vemos en el pleno.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Diputados, tengo más participaciones. Estaba el diputado Leonel Godoy, posteriormente el diputado Espinosa Cházaro y también... Diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez.*

El diputado Leonel Godoy Rangel: *Bueno, yo creo que se está perfilando otro escenario parecido al de anoche. El receso se hizo con la finalidad de llegar y se dijo así claramente, con nuevas reglas. La única que está quedando es la que ya estaba, la de los tres minutos y los cinco minutos, que yo desde ayer he estado señalando que esa es una aspirina para el problema mayor que tenemos del debate.*

Sería muy discutible el tema de quien empezó todo esto. Yo reitero que, por cierto, ayer nos llamaron al orden a nosotros de que no nos atenemos a las reservas, pero desde hace semanas Acción Nacional ha usado las iniciativas para fijar posición política y yo creo que están en su derecho, pero pues que no nos exijan a nosotros que no hagamos lo mismo. Pues lo aprendimos en estos días. Nosotros le estamos diciendo ya a nuestra gente que ya se olvide la iniciativa y fije posición política, porque así se está poniendo el ambiente. Podemos llegar a la ley de la selva.

Nosotros, miren nada más ayer, Morena retiró 27 reservas, el PAN una, el PRI cero, el Partido Verde cero, el PT seis, Movimiento Ciudadano cero y el PRD cero. Pues esto está prefigurando un clima político y se suponía, por eso yo, no



justifico, pero sí entiendo la posición de Gerardo Fernández Noroña porque él desde la madrugada estuvo diciendo, desde la primera reunión que tuvimos ahí en las oficinas de Nacho, no sé a qué hora, la una o dos, cuando estaba hablando Máynez. ¿Perdón? Sí, está bien, yo me estoy refiriendo por la hora, es que tenemos también nosotros una plenaria, pues queremos nosotros atemperar el ánimo de nuestra gente. A eso se fue Aleida y a eso se fue Nacho. Nosotros sí queremos cumplir el compromiso y sería muy grave que pensarán que no queremos debatir, es muy grave eso si eso se piensa.

Nosotros tenemos la obligación de que salga el paquete económico en general, es nuestra obligación como grupo parlamentario mayoritario y como grupo parlamentario del gobierno. Así ocurrió en las épocas del PRI, en las del PAN. Yo no veo ninguna diferencia.

Se molestan porque ahora no son los que gobiernan, como nosotros nos molestábamos. No con 0.5 de diferencia Felipe Calderón hizo más reformas a la Constitución y a las que llevamos nosotros y que no vamos a alcanzar a hacer las que hizo, aunque el récord lo tiene Miguel de la Madrid en reformas a la Constitución.

Entonces, bueno, el asunto es que pensar que queremos rehuir el debate me parece que es una actitud equivocada. Van a salir, va a salir el paquete fiscal. Hagámoslo lo mejor posible, cada quien debe de fijar su posición, pero no se vale que lo que dijo Gerardo en la madrugada esté ocurriendo, que nos vamos sin acuerdo.

Está bien, nos podemos ir sin acuerdo, pero entonces también nosotros ejerzamos nuestra mayoría. Entonces eso sería mi comentario, de que sí debería de haber un acuerdo, que el único más o menos que se prefiguró fue la compactación, por eso el presidente de la Junta lo menciona, porque eso sí lo dijimos ayer todos, y en la madrugada con mayor razón.

Entonces no se vale que ahora digan que cada grupo resuelva eso. Eso no es ningún acuerdo. Entonces yo conmino a los grupos parlamentarios de oposición que lleguemos a un acuerdo en relación a la compactación.

Reiteramos lo que decíamos hoy en la madrugada. No puede haber 48 intervenciones para un artículo, un solo artículo, y además porque se dijeron los mismos argumentos. Parecía una calca, por ejemplo, los del Partido Acción Nacional siempre terminaban con que estaban dirigiéndose al Canal del



Congreso, no a la asamblea: estamos contigo, pueblo de México, nosotros sí te defendemos joven, nosotros sí te defendemos, mujer. Hasta LGBTT fueron ayer, cosa que a mí me extraña mucho, pero bueno. Todos tenemos derecho a cambiar. Entonces yo sí creo, que si no hay acuerdo entonces a navaja libre.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Diputado Cházaro, después está el diputado Romero Herrera y el diputado Puente. Adelante, diputado.*

El diputado Luis Espinosa Cházaro: *Yo creo que la mayor responsabilidad está en la mayoría de manera natural, y lo que acaba de hacer parte de la mayoría no ayuda. Se lo digo al vicecoordinador de Morena, porque no solo se sale, sino que sale y declara. Gerardo, es de la coalición de ustedes.*

Retomando lo que decía Moreira, aquí está la Junta de Coordinación Política y podemos, como dijo Gerardo, nos vemos en el pleno. Nos vemos en el pleno, porque o estaría dispuesto, y hablo como parte de una coalición opositora, a que platiquemos. Fui el primero que dije aquí en corto con Gerardo, sin consultar con Jorge y con Moreira, que podríamos hacer dos intervenciones de 10 minutos.

Una cosa es que negociemos y otra cosa es que nos quieran tratar como sus empleados. O sea, con toda claridad y con todo respeto. Si lo que dijo Gerardo es la posición del bloque oficialista, nos vemos en el pleno y como dijo él, va a salir el paquete y cada quien hará lo que tenga que hacer. Nosotros seguiremos señalando en dónde creemos que no es correcto y ustedes lo sacarán con sus votos.

Tenemos ya una hora aquí, hora y media a partir de que se citó, que ya hubiéramos podido empezar a desahogar. Yo con la mejor disposición de, en el marco de los iguales, negociar una agilización que nos permita dejar el nombre de la Cámara con la Armada, a la que yo le tengo un gran respeto por razones familiares, y cumplir. Pero si no se puede, tampoco será la primera ni la última vez que esté.

Nuestra disposición en el PRD es a lo que yo ya había expuesto, nosotros sí podemos compactar, sí podemos bajar, siempre y cuando sea en el marco del respeto, no una exigencia.

El diputado Jorge Romero Herrera: *Lástima que no esté Nacho, pero a ver lo digo. Querido Leonel. Miren. Parece como mundo surrealista, vicecoordinador,*



de verdad se los digo. Miren, ustedes nos ven y aspiran de nosotros como oposición, porque eso es lo que somos. Nosotros somos sus amigos, nada más que no somos sus aliados, somos su oposición y pareciera que llegan al grado hasta de indignarse de decir: Cómo es posible que no lleguen a un acuerdo para compactar las cosas, para irnos más rápido, ah, pero ni una sola reserva nos compran.

Entonces, de un lado sí se pide civilidad, se pide que lleguemos a un acuerdo, porque si no queremos retrasar, ah, pero en el fondo de las cosas en el debate: No nos interesa su posición. No es correlativo, lo digo tal cual.

Ahora, para no alargarlo más, nada más puntualizar esta idea. Nosotros somos la oposición, es quizá hasta ingenuo pensar: Oye, ¿cómo le hacemos, oposición, para que tú te descafeínes para que yo te aplaste? Eso es surrealista.

Pero para no alargar más el tiempo decir lo que dijo mi vicecoordinador, nosotros, y lo platicamos aquí adentro, estamos en toda la disposición de ir primero a tres minutos en todo, que bien que mal todo abona... hice por eso, a menos de que se compacten reservas, que ahí sí sean cinco, y además hacer como Acción Nacional un auténtico esfuerzo con nuestras compañeras y compañeros del PAN de sensibilizar a poder irnos temprano, también por una deferencia principalísimamente a la Armada, si no fuera eso, por nosotros ya estaría completamente resueltos.

Nada más lo que no vamos a hacer es como coordinador yo, imponerme a mis diputadas y a mis diputados de decirles vas a tener que compactar, eso no va a ser, va a ser de un producto que nosotros como coordinación hagamos y con el ánimo de una civilidad política para con esta Cámara y para con la Armada, pero no porque tengamos la obligación de hacerlo. Es cuánto.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: Diputado Puente, adelante.

El diputado Carlos Alberto Puente Salas: Efectivamente, creo que nadie está obligado a lo imposible. Yo, creo que, me gustaría iniciar por puntualizar, ¿cuál es la función de la oposición y de la mayoría? Creo que la mayoría de los que estamos aquí sentados a la mesa como legisladores, hemos tenido la oportunidad de trabajar en otros paquetes económicos de Ingresos, y lo único que cambia es quién le tira a quién y quién señala. Hemos llegado al absurdo que lo que uno proponía, el otro, el que lo puso en la siguiente legislatura pide



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

que se derogue, a caray, y luego el que lo criticaba pues es el que pide que se mantiene.

¿Qué cambia? El que es gobierno y que cambia el que es opositor, lo entendemos. Y, es el rol político que cada quien tiene que jugar. Dicho eso y suscribiendo lo que dice el presidente de la Junta de Coordinación Política que precisamente, yo creo a lo que aspira es a construir un acuerdo con uso y ejercicio de la política que nos permita transitar.

Honestamente, presidente, yo no veo... ahorita, yo los espero, no hay bronca. No, es que luego, después desgraciadamente cuando retomamos las cosas que dijimos, decir –eso no se dijo– y a veces sí. Yo nada más lo esperaré.

Miren, de manera muy clara, una propuesta yo no veo que vaya a haber condiciones de lograrlo, siendo honestos, ya cantada, de lograr bajar, disminuir, la verdad para que nos vamos leyendo las manos, entre gitanos no lo vamos a hacer.

A ver, vamos a que se desarrolle la sesión, yo les propongo de aquí hasta las 12 de la noche, ¿hasta dónde? Hasta donde lleguemos. De ahí, que se decrete un receso, presidente, sí, y convoca para el viernes y si no acabamos el viernes, el sábado, si no el domingo, vámonos, así se hará, y en medio atendemos el tema de la Armada, la sesión solemne y le vamos dando porque si no vamos a ir con una expectativa que no y nos vamos a seguir reclamando y nos vamos a seguir desgastando.

A ver, hay algo muy claro, la oposición y de quien yo lo he escuchado van a tratar y van a hacer un esfuerzo. Lo que aquí se espera del otro lado, es decir –oye, muy bien– ya de ayer a hoy nosotros esperábamos y yo sí lo digo de frente y claro del tema específicamente de Acción Nacional que ya pudieran traer una respuesta de qué puedo lograr y qué no, no ha pasado, está bien, no pasa nada, no se logró, pues no hay.

Entonces, no pequemos de ingenuos y otra vez vayamos vendiéndole a nuestra gente que vamos a acabar, no. Si en el camino se acomodan las calabazas, bueno, lo lograremos. Si le damos de aquí a las 12, hasta donde lleguemos, levantamos y si nos falta, pues le seguimos el viernes.

Creo que es lo más sencillo, sin engañarnos y sin también llamarnos ... no hay problema y entendiendo el rol que cada uno juega, eso es y a nadie se le lastima



el derecho de cualquier legisladora, legislador a que presente su reserva. Si el tiempo lo bajan por acuerdo, dispuesto que sean tres, muy bien, adelante, se reconoce, serán unos minutos, unas horas, bienvenido. Es cuánto.

El presidente diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Una pregunta.*

El secretario técnico José Omar Sánchez Molina: *Adelante.*

El presidente diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Una pregunta para que después. A ver, esta es la Junta de Coordinación Política para llegar a acuerdos políticos y es un espacio que debemos de preservar entre todos porque si no le podemos dedicar más a la parte administrativa. Yo no tengo problema.*

No se trata de cómo estamos levantando la canasta porque, porque de eso no se trata, o sea a ver a qué hora terminamos, no pus a ver a qué hora terminamos... todos tenemos bastante tiempo acá como para ver cómo va a terminar esto.

Ayer en la noche, –no es que ahora va a ser de tres minutos–, bueno, no hubiéramos dicho que ni de tres minutos, verdad. Estamos avanzando es para arreglar, pero hay una parte aquí que es importante, no podemos suspender y citar para después porque el reloj no da brincos. Nosotros estamos en una sesión que empezó el lunes, como en un juzgado, vaya, si nosotros tenemos una sesión solemne y por eso quería hablar antes, que tú, pues tenemos que dar por terminada esta y empezar la solemne y entonces ya nos salimos de los tiempos. Esa es una posibilidad. La otra...

El diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: *Habría dos sesiones abiertas.*

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Yo no creo que sea correcto. Ese es un tema. Y, la otra es si no vamos a terminar, pues de una vez digámosle a la Armada que no venga, lo digo con todo respeto. Creo que no es lo correcto, pero tampoco quiero que me digan, -es que por que la Armada viene usted quiere ceder-, no, nosotros estamos en el PRI, estamos conscientes de que hay que dar agilidad, son dos cosas distintas.*

Mi preocupación, y creo que es la preocupación de la Junta de Coordinación Política es ¿cómo nosotros entramos en relación con la Mesa Directiva y le proponemos algo cuerdo, algo que transite? También podemos decir, bueno, y



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

nos vemos el sábado, está a toda madre, nada más que quedamos con la... y sí es un tema práctico.

Creo que la Armada no actúa no solamente como institución o como personas, actúa como institución. Entonces, hombre, son los homenajeados y como que está medio duro. Pero sí es la patria primero, en este sentido, de subirlos en las reservas, hombre, pues yo tengo un montón.

Nosotros ya fijamos una postura. Las y los diputados del PRI ya fijamos una postura y pues condenamos lo que pasó ayer. Nuestra manera de condenarlo es decirle, hombre, pues ya vamos a trabajar y sacar las cosas adelante.

Te lo dejo ahí porque al final del día es una resolución que tú tendrás que tomar. Yo te diría, pues no... ni recesos, porque menos empieza la otra sesión. Y sé que te toca a ti hablarle, como presidente de la Mesa, a la Marina.

El diputado Jorge Álvarez Máynez: *Un planteamiento, presidente, para acompañar. Muy claro y ya para no darle vueltas, de Movimiento Ciudadano, y ojalá otros sumen. A las 12, hoy, si nosotros tenemos reservas pendientes, las retiramos, las que estén. Nosotros hoy acabamos a las 12 porque hay que tener seriedad en esto.*

Lamento que se vayan, que son los que deberían de construir. Y la verdad, con todo respeto, yo se los he dicho, no me había tocado nunca una mayoría con tanta dificultad y tantas ganas de no construir y con tantos mensajes así. Pero uno tiene que hacer las cosas en las que cree. Nosotros a las 12, hoy, terminamos.

Las reservas que quedan pendientes se acaban y nosotros no vamos a hacerle una grosería a la Armada de México y no vamos a involucrarla en un tema, coincido con lo que ha dicho aquí el presidente, hay que fijar la postura, nuestros temas, cuáles son, bien, que haya de los dos. No hay que excedernos. Y esa es nuestra propuesta unilateral, ojalá todos la hagamos. Nosotros a las 12 ya acabamos.

El presidente diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: *Estamos en una situación que básicamente tiene que ver con el tema de la Armada. No podemos tener dos sesiones abiertas. La obligación jurídica y política sería concluir, evidentemente, antes de la Armada, porque a mí me parece algo, un despropósito haber estado planeando esta sesión durante tanto tiempo, donde*



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

va a venir la orquesta, donde iban a traer una fragata, donde le metimos mucho acelerador al tema de la aprobación de las letras de oro, para develarla, que ha sido un tema de mucho orgullo para la Armada, porque, lo digo como testigo, tuve la oportunidad de estar en Veracruz, en el evento que hicieron allá y para ellos es algo verdaderamente emotivo.

Yo creo que, tengamos la valoración política de que sería un muy mal mensaje hacia la Armada, sobre todo en todo el contexto de lo que hacen, que no pudiéramos tener la sensibilidad de ponernos de acuerdo para procesar un tema y darles a ellos su espacio.

Bien, en la Mesa Directiva y en la Presidencia vamos a seguir con la idea de aplicar estrictamente el Reglamento. Y me refiero un poco a lo que decía la diputada Blanca Alcalá. El tema de las peticiones de palabra de curul nos quita el tiempo y obviamente no se restringen, no se restringen, sí están sustentadas en un motivo que permite el Reglamento. No habrá ningún problema por parte de la Presidencia.

Pero si se usa o se pretende usar la voz para dar un discurso en un contexto que el Reglamento no permite, vamos a seguir con la idea de no permitirlo porque estaría fuera del Reglamento, no porque sea un tema de nuestra voluntad, sino porque encauzar el debate implica ajustarnos al Reglamento, máxime cuando tenemos esta situación, digamos, de poder cumplir con el compromiso de la Armada, vamos a seguir en esa línea para todos los partidos. Ser muy estrictos en que las mociones que se pidan sean mociones que proceda y sean mociones legítimas.

Y en los tiempos también, ser un poquito más estrictos en el tema de los tres y cinco minutos, ya se acordó el tema de los tres y cinco minutos, vamos a dar quince segundos de tolerancia, les pido que les comenten a las diputadas y diputados, para que podamos ceñirnos, porque luego tenemos tres minutos, pero se exceden dos minutos. Y lo digo para todos eh, no estoy haciendo señalamientos, es para todos.

Finalmente, para nosotros, para Mesa Directiva y para la Presidencia es prioritario salvaguardar lo que debe de pasar mañana. Dentro de las facultades que están justamente contenidas en el reglamentillo, la Mesa Directiva puede pactar una modalidad. La Mesa Directiva puede pactar una modalidad especial de debate. Esa modalidad especial de debate, si garantiza el debate, la discusión de los temas, sería válida para hacerlo.



Voy, ¿en qué sentido? En lo que comentaba el diputado Espinosa Cházaro y el diputado Fernández Noroña. Tal vez y un poco amalgamando a lo que decías, coordinador Máynez, si ustedes traen reservas y quieren posicionar sus temas y acabas de señalar que van a concluir a las doce de la noche, se puede consultar con la idea que traía el diputado Espinosa Cházaro y el diputado Fernández Noroña, para pactar unas rondas donde todos tenga la garantía de fijar su posición, que es lo que tú justamente estás diciendo, queremos como partido fijar nuestra posición en determinados temas y tal vez no acortarse a las doce de la noche, sino para las doce de la noche haber fijado su posición en los dos dictámenes, en las dos leyes del dictamen que falta y en los dictámenes que faltan.

Y eso podría dar margen para que todos se expresaran, en el contexto de fijar una posición específica en las leyes que faltan, en los dictámenes que faltan, en rondas que propusieron el diputado Espinosa Cházaro y el diputado Noroña.

Y también, un poco tomando ahí lo que dijo el diputado Álvarez Máynez, si ellos mismos se están autoimponiendo el tema de las doce de la noche, creo que es un parteaguas para ir llegando a una conclusión que sí permite el debate de todos, en una modalidad que Mesa Directiva puede pactar, evidentemente sustentada en un acuerdo político.

El acuerdo político reviste principal importancia, porque estamos hablando de instrumentos legislativos que requieren tener el consenso al menos en su procesamiento. Entonces, esa sería la posición de la Presidencia.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Gracias, presidente. Diputado Espinosa Cházaro, adelante.*

El diputado Luis Espinosa Cházaro: *A ver, nada más para puntualizar. Mi comentario con Fernández Noroña fue antes de que se retirara de la Mesa, amenazándonos que nos vemos en el pleno.*

Yo creo que Puente tiene razón. Hay que ir al pleno, ya hemos intentado anoche, en la madrugada y hoy, ya más frescos, llegar a un acuerdo, como dice el diputado Godoy, que no se ha podido concretar más que en los tres minutos.

Entonces, yo coincido con Puente, para qué nos tratamos de leer las cartas entre gitanos, vamos a empezar a desahogar, si en el camino podemos ir resolviendo,



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

Junta de Coordinación Política
"2021, Año de la Independencia y la Grandeza de México"

adelante. Pero si no, paramos a las 11 y continuamos mañana, buscamos el mecanismo técnico para resolver lo de la Armada y si no se puede resolver lo de la Armada, bueno, pues, como decía mi abuela, primero es lo primero, ¿no?

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Diputado Leonel Godoy y después el diputado Elías Lixa, o bueno, primero el diputado. Okey.*

El diputado José Elías Lixa Abimerhi: *Sin afán de prolongar mucho más, sobre todo, si ya dijimos nuestras posturas y se los digo de manera transparente, es honesta nuestra posición de hacer un esfuerzo.*

El presidente diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *No, no, la de nosotros también.*

El diputado José Elías Lixa Abimerhi: *No, no, pero fue cuestionable y luego nos vamos al pleno y no va a suceder nada, a eso me refiero, porque se particularizó hacia nosotros. Nosotros vamos a hacer un esfuerzo real por reducir el número de participaciones, tenemos que también valorar el ánimo una vez que arranque la sesión.*

Yo les propongo que iniciemos la sesión ya, eso nos va a permitir también ver el ánimo del grupo y quizá en una hora, en hora y media, o sea, en un tiempo sensato de que haya iniciado la sesión, poder comunicarle a Sergio, que va a estar presidiendo la sesión, cuál es el ánimo en cuanto a, oye, sí tengo ánimo de bajar a la mitad de mis oradores o no lo encuentro, para que él vaya previendo cuánto tiempo tiene para tomar la decisión, o sea, alguna de las decisiones aquí planteadas.

Pero, primero verifiquemos si es posible hacer lo que todos hemos dicho. Lo que nosotros no podemos hacer es ofrecer algo que no sabemos con exactitud de qué manera va a darse. Podemos pactar, como ya lo hicimos, los minutos y anunciar que en un plazo considerable una vez arrancada la sesión podamos hacer un anuncio transparente de, a ver, esta es mi condición, con esto puedo y con esto no puedo y Sergio ya valorar la situación jurídica de tiempos.

El diputado Leonel Godoy Rangel: *Yo creo que son dos cuestiones muy puntuales, a mí me parece, y las dos tienen que ver con la Presidencia o con la Mesa Directiva de la Cámara.*



El tema del orden, lo dijo hace rato muy bien Rubén, pues ese es un asunto de la Presidencia de la Mesa Directiva, vamos dejándoselo a ellos. Esa sería un acuerdo que ayudaría mucho para evitar las mociones innecesarias. Ya también lo dijo el presidente de la Cámara, que pues ellos van a valorar. Entonces, lo que tenemos que hacer es respetar a la Presidencia en esas decisiones.

La segunda tiene que ver con lo mismo. Aquí dijo el presidente de la Mesa, yo no vi que alguien se opusiera, que duré tres minutos y 15 segundos de tolerancia. Sí, pero a algunos se les apaga el micrófono y a otros no, ¿sí? Entonces, yo creo que... No, no, por eso, pero no ha ocurrido así, presidente.

Entonces, yo creo que debe de apagársele al que se pase los 15 segundos... Tú qué, ¿perdón? No, bueno, pues es que es justo. Bueno, por eso, es mi propuesta, es mi propuesta, de que se... Porque así ha estado ocurriendo, con algunos sí y con otros no, porque pues hay algunos diputados que imponen y otros no. Entonces, a la tropa sí se le apaga a determinado momento. Yo digo que se acuerdo de que... Y respetemos a la... Es que, si no se dice algo en tres minutos, pues yo creo que también es un problema ya.

Eso serían mis propuestas, de que el orden se lo dejemos en principio a la Presidencia, si sentimos que no lo está respetando, él mismo lo dijo, pues yo no voy a poder impedir que hagan uso de la palabra de acuerdo a las modalidades de las mociones.

Y la segunda, que respetemos que la Presidencia diga que quedan 15 segundos y que, si no hacen caso, porque hay algunos que hacen caso. La mayoría está intentando no rebasar el límite, otros rebasan, pero a la primera llamada de atención hacen caso y hay otros que no les importa. Y yo creo que no es un asunto de ningún grupo parlamentario.

Entonces, yo creo que respaldemos a la Presidencia, que sea parejo con todos, que a todos nos apague el micrófono.

El secretario ejecutivo José Omar Sánchez Molina: *Presidente, pues bueno, no hay más participaciones.*

El presidente diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: *Pues ya la única situación es, si vamos a tratar de variar los mecanismos que impliquen que otros de nosotros tengamos que hacerlo, veámonos acá en la Jucopo, ¿no? El PRI no va a estar de acuerdo en acuerdos allá en pasillos. Es decir, veámonos acá, que*



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

Junta de Coordinación Política
"2021, Año de la Independencia y la Grandeza de México"

este es el espacio, ¿verdad?, porque si no, pues... Les agradezco a todos. Nos vemos el lunes."

No habiendo más asuntos que tratar, se dio por concluida la reunión. -----

Dip. Rubén Ignacio Moreira Valdez
Presidente y Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional

Dip. Moisés Ignacio Mier Velazco
Coordinador del Grupo Parlamentario
de MORENA

Dip. Jorge Romero Herrera
Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional

Dip. Carlos Alberto Puente Salas
Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México

Dip. Alberto Araya Gutiérrez
Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo

Dip. Jorge Álvarez Máñez
Coordinador del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano

Dip. Luis Espinosa Cházaro
Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática